


Нужна полная согласованность
Региональное правительство усилило внимание к строи-

тельству социально значимых объектов на территории Во-
ронежа: школ, детских садов, Камерного театра, пристройки 
к гимназии имени Басова, Центрального рынка.  Губернатор 
Алексей Гордеев поставил задачу: консолидировать усилия, 
чтобы эти объекты были сданы в эксплуатацию строго по 
графику. Он подчеркнул необходимость полной согласован-
ности действий между профильными подразделениями обл-
правительства и мэрии.

Сыр с датским привкусом
Председатель Российского союза переработчиков молока 

Аркадий Пономарёв проинформировал губернатора  Алексея 
Гордеева о том, что датский концерн Arla Foods и воронежский 
холдинг «Молвест» приступят к коммерческому выпуску сы-
ров на обновленном  совместном предприятии – Калачеевском 
сырзаводе – уже в сентябре 2013 года. Проектная мощность 
предприятия - до 8 тысяч тонн в год. Старый сыродельный 
завод выпускал до 1,5 тысячи тонн продукции.

Будет «Авангардное» молоко
Региональное правительство одобрило инициативу ООО 

«Авангард-Агро-Воронеж» сдать в эксплуатацию  до конца 
нынешнего года животноводческий комплекс  в Хохоль-
ском районе. Предполагается, что здесь будет размещено 1,2 
тысячи  голов дойного стада, а среднегодовое производство 
молока составит 9000 тонн. Данное ООО является одним из 
крупных инвесторов в Воронежской области, свою хозяй-
ственную деятельность оно ведёт с 2007 года, а  работает  в 
десяти районах.

Комплексный подход к спорту 
Управление физической культуры и спорта Воронежской 

области усилило своё внимание к решению перспективных  
задач: строительству регионального Центра подготовки сбор-
ных команд и спортивного интерната для одарённых детей 
в Воронеже, ремонту дороги на территории воронежского 
спортивно-оздоровительного комплекса «Олимпик». Губер-
натор Алексей Гордеев  поручил  руководителю Управления 
Владимиру Кадурину постоянно держать на контроле и 
строительство физкультурно-оздоровительных комплексов 
в регионе.

Награда – по заслугам
Воронежский фермер Владимир Брежнев и его Музей под 

открытым небом завоевали золотую медаль второго между-
народного форума по сельскому туризму в России, который 
прошел 3-4 августа в Белгородской области. Опытом в орга-
низации работы в данной сфере делились представители Ми-
нистерства культуры, Министерства сельского хозяйства РФ, 
федерального агентства по туризму, Европейской ассоциации 
сельского туризма и других организаций.

Поэзия во славу святых 
Сегодня в Борисоглебске в третий раз пройдёт всерос-

сийский фестиваль русской словесности и культуры «Во 
славу Бориса и Глеба». В День первых русских святых бу-
дут работать две поэтические площадки: Союза писателей 
России и воронежских поэтов. В программе – творческая 
встреча с председателями писательских союзов Черноземья, 
выставка, посвященная празднованию 1025-летия крещения 
Руси, выступление столичных, областных, вокальных кол-
лективов. Лучшие стихи участников можно будет прочесть 
в специальном сборнике фестиваля и на страницах журнала 
«Подъем».

Сообщения подготовили Марина КАлиНиНА, Николай СтАрых, 
Алексей Соловьёв и виталий ЧерНиКов.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
небольшие или умеренные дожди, местами с гроза-
ми; ветер северный, умеренный, при грозе местами 
порывистый; температура +24…+29.

7 августа по области – переменная облачность, не-
большие или умеренные дожди, местами с грозами; 
ветер северный, умеренный; температура ночью 
+14…+19,  днём +24…+29, при значительной об-
лачности до +21.

8 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди; ветер 
северный, умеренный; температура ночью +11…+16,  
днём +22…+27.
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С места события | В субботу в Воронеже были приведены к военной присяге  
военнослужащие первой в стране научной роты

актуально

Не на словах,  
а на деле
Как реализуется Согла-
шение о взаимодействии 
регионального ГУ МЧС 
россии с муниципальны-
ми органами власти по 
недопущению чрезвы-
чайных ситуаций?

Сергей ЗаХароВ 

По информации Главного 
управления МЧС России по 
Воронежской области, во ис-
полнение означенного докумен-
та подписано 514 Cоглашений с 
главами муниципальных об-
разований. В них определены 
основные направления взаи-
модействия, в том числе по соз-
данию комплексной системы 
экстренного оповещения насе-
ления об угрозе возникновения 
чрезвычайной ситуации.

Уже определено 136 зон 
экстренного оповещения с 
охватом около 1,4 миллиона 
человек, проживающих в 189 
населенных пунктах. Работа по 
информационному охвату всей 
территории области должна 
быть завершена к концу теку-
щего года.

 Значительно снижено время 
реагирования на происшествия. 
Благодаря созданию и техни-
ческой оснащенности единых 
дежурно-диспетчерских служб 
обеспечен оперативный обмен 
информацией. 

Начальник ГУ МЧС по Во-
ронежской области Игорь Коб-
зев отметил особую значимость 
добровольных пожарных под-
разделений. Только в первом 
полугодии они приняли уча-
стие в ликвидации 382 пожаров, 
спасли 13 человек и материаль-
ное имущество на общую сумму 
19 миллионов рублей. Вто-
рой год подряд воронежские 
«добровольцы-огнеборцы» 
показывают высокий уровень 
подготовки на различных смо-
трах и конкурсах.

Как сообщил Игорь Кобзев 
на недавнем оперативном со-
вещании в областном прави-
тельстве, в октябре в Воронеже 
должно пройти выездное за-
седание коллегии МЧС Рос-
сии. В этой связи губернатор 
Алексей Гордеев поручил под-
готовить предложения, которые 
позволят продемонстрировать 
участникам мероприятия вы-
сокий результат практического 
взаимодействия органов МЧС 
и местного самоуправления.

Валерий КаЗаноВ 

Посещение АЭС началось с традиционно-
го обхода строительной площадки станции. 
Генеральный директор Госкорпорации Сергей 
Кириенко, губернатор Алексей Гордеев, пер-
вый заместитель генерального директора по 
операционному управлению Госкорпорации 
«Росатом» Александр Локшин и генеральный 
директор ОАО «Концерн Росэнергоатом» Ев-

гений Романов осмотрели наиболее важные 
объекты, от готовности которых напрямую 
зависит своевременный физический пуск НВ 
АЭС-2. В частности, они побывали в реакторном 
отделении энергоблока №1, в машинном зале, 
где установлена самая мощная (1200 МВт) и бы-
строходная турбина в России, здании распреде-
лительного элегазового устройства (КРУЭ 220 
кВ), откуда производится подача напряжения 
на собственные нужды новостройки.

Затем состоялось производственное совеща-
ние, после которого Сергей Кириенко и Алек-
сей Гордеев ответили на вопросы журналистов. 
Глава «Росатома», делясь впечатлением от 
посещения строительной площадки, отметил, 
что первый блок Нововоронежской АЭС-2 
– это инновационный объект, который будет 
референтным для сооружения новых станций 
как в России, так и за рубежом.

-Я удовлетворён ходом работ на строя-
щейся станции. По сравнению с предыдущим 
совещанием в апреле нынешнего года, когда 
был дан целый ряд критических замечаний, 
на площадке проделан большой объём работ, 
произошли позитивные изменения. Срок пуска 
первого энергоблока Нововоронежской АЭС-2 
определён, станция должна быть запущена в 
конце 2014 года, - сказал глава «Росатома». 

По словам Сергея Кириенко, впервые в 
практике Концерна «Росэнергоатом» заранее 
было проведено объединение действующей и 
строящейся АЭС. По мнению главы «Росато-
ма», такое решение оказалось правильным и 
уже даёт хорошие результаты.

-Обычно объединение станций проис-
ходит, когда она достроена. Сейчас мы ис-
ходим из того, что это головной блок АЭС, это 
первый в истории проект «АЭС-2006». Это 
особенность Воронежской АЭС, здесь всегда 
строились головные блоки. Она всегда была 
таким инновационным прорывным объектом 
в атомной отрасли. То, что возводится сегодня 
- это не просто блок, соответствующий всем 
требованиям безопасности, но это целый ряд 
прорывных принципиально новых технологий, 
- сообщил Сергей Кириенко. 

Он также добавил, что на сегодняшний 
день серийные блоки сооружаются не только 
с соблюдением, но и с опережением графика. 
В следующем году намечен энергопуск чет-
вёртого блока Белоярской АЭС, в 2015 году 
- третьего энергоблока Ростовской АЭС, хотя 
первоначально в генеральной схеме его пуск 
был намечен на 2016 год. 
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В режиме пускового объекта 
Энергетика | Первый блок Нововоронежской АЭС-2 будет запущен в декабре 2014 года 
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У Музея-диорамы каждый из 
военнослужащих произнёс тор-
жественные слова клятвы на вер-
ность Отечеству. Напутственные 
слова приехал сказать главноко-
мандующий ВВС России генерал-
лейтенант Виктор Бондарев.

По окончании присяги ребятам 
дали время для того, чтобы родные 
и близкие смогли поздравить их с 
началом военной службы.

Желающим узнать, в каких 
условиях будут содержаться но-

вобранцы, разрешили заглянуть 
внутрь и увидеть всё своими гла-
зами. Казарма состоит из комнат, 
в каждой из которых будут про-
живать пятеро человек. Места 
немного, зато всё чисто и уютно, 
комнаты оборудованы шкафами, 
комодами, телевизорами. Также 
есть аудитория для работы с со-
временными компьютерами и 
красиво обставленная комната, 
где можно будет отдохнуть после 
плодотворного дня.

- Считаю, что мне очень повезло 
во время конкурсного отбора, и вот 

я здесь, один из 18 воронежских 
солдат, которым выпала удача 
одновременно заниматься люби-
мым делом и служить Отечеству, 
- говорит 22-летний Александр 
Величкин.

За время общевоинской подго-
товки ребята научились правильно 
обращаться с оружием, выполнять 
определенные строевые приемы, 
выучили воинские уставы.

- На курсах общевоинской под-
готовки всё было ново для меня, 
пришлось привыкать к строгому 
распорядку дня. Сначала неудобно 
было в ботинках бегать, ноги боле-
ли, но позже привык. В целом, всё 
было интересно и познавательно, 
- делится своими впечатлениями 
Александр. - Волновался, когда 
выезжали из общежития на место. 
А когда подъехали сюда, то всё 
прошло, и уже во время приве-
дения к присяге чувствовал себя 
уверенно. 

23-летний Владимир Яковлев 
из Таганрога рассказал нам, что 
узнал о создании научной роты 
от своего научного руководителя. 
Проходил собеседование, в кото-
ром участвовали девять человек. 
При отборе учитывался средний 
балл, анализировались научные 
работы, обязательным было на-
личие красного диплома. 

- Гордиться тем, что меня ото-
брали, еще рано, хотя попасть сюда 
и вправду непросто. Чувствую 
огромную ответственность за ту 
работу, которую предстоит выпол-
нить в стенах академии. За каждым 
из нас закреплён преподаватель, с 
которым нам предстоит кропотли-
вая и плодотворная работа, - гово-
рит Владимир. - Родители и друзья 
специально приехали в Воронеж, 
чтобы посмотреть на меня, ну и, 
конечно же, поздравить. Надеюсь, 
что  оправдаю надежды родителей 
и достойно отслужу стране.
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лагеря для мигрантов 
Разбитый в Москве лагерь на 1000 мест уже почти за-

полнен, а юридический статус мест временного содержа-
ния мигрантов до сих пор неясен, пишет «Коммерсант». 
Федеральная миграционная служба подготовила законо-
проект о создании в России 83 «специальных учреждений 
для содержания по решению суда иностранных граждан, 
подлежащих административному выдворению за пределы 
РФ или депортации» в 81 регионе. Документ размещён на 
едином портале открытых данных федеральных ведомств 
regulation.gov.ru. 

взрыв в поезде в Пакистане
Бомба весом от шести до семи килограммов взорвалась 

в сумке в вагоне эконом-класса поезда, направлявшегося в 
Карачи. Жертвами взрыва, прогремевшего в понедельник 
в пассажирском поезде в Пакистане, стали по меньшей мере 
три человека, около 20 пострадали, сообщают местный теле-
канал Geo TV и агентство Синьхуа. Инцидент произошёл 
на востоке страны в округе Тоба Тек Сингх. Раненые были до-
ставлены в районную больницу, состояние некоторых из них 
критическое. Полиция оцепила место инцидента и начала 
расследование. Пока никто не взял на себя ответственность 
за взрыв.
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В армию – по конкурсу!

Сергей Кириенко и Алексей Гордеев проинспектировали ход строительства станции.

в минувшую пятницу генеральный директор Госкорпорации «росатом» 
Сергей Кириенко посетил площадку строящейся Нововоронежской 
АЭС-2 – генеральный проектировщик и генподрядчик сооружения оАо 
«Атомэнергопроект». Это уже второй приезд в нынешнем году главы «росатома» 
в Нововоронеж. Специалисты объясняют столь пристальное внимание 
руководства Госкорпорации к атомной новостройке прежде всего тем, что 
Нововоронежская АЭС-2 перешла в режим пускового объекта. во-вторых, 
на Нв АЭС-2 возводится головной энергоблок с реакторами ввЭр-12000 по 
проекту «АЭС-2006», а это большая ответственность.
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в этот день родине присягнули 35 военнослужащих 
первой в истории вооруженных сил рФ научной роты, 
созданной на базе военного учебно-научного центра  
ввС россии «военно-воздушная академия имени 
профессора Н.е. Жуковского и Ю.А. Гагарина», 
призванных военными комиссариатами 11 регионов 
страны. все ребята, отобранные академией –  
одарённые студенты-выпускники гражданских вузов.

В Богучаре состоялся межрайонный 
семинар-совещание с главами 
городских и сельских поселений 
иван ХаритоноВ

На нём речь шла о ведомственных социаль-
ных целевых программах, которые реализует 
департамент по развитию муниципальных об-
разований Воронежской области, о контракт-
ной системе в сфере закупок товаров, работ и 
услуг для государственных и муниципальных 
нужд и многом другом.

 При этом теория сочеталась с практикой. 
Участники мероприятия ознакомились с 
перспективами развития Богучара, осмотрели 
места массового отдыха - муниципальный 
пляж, парк, реконструированный городской 
рынок. Главы побывали также в селе Дан-
цевка Луговского поселения, где им был 
представлен пример положительного частно-
государственного партнёрства в обустройстве 
сельского населенного пункта. 

Глав поселений Богучарского, Бобров-
ского, Бутурлиновского, Верхнемамонского, 
Воробьевского, Калачеевского, Павловского 
и Петропавловского районов интересова-
ли вопросы, касающиеся их социальной и 
правовой защищенности, участия в конкурсе 
«Лучшее муниципальное образование Во-
ронежской области», и иные. На них были 
даны исчерпывающие ответы: в работе 
семинара-практикума приняли участие 
представители не только департамента по 
развитию муниципальных образований, но 
и Информационно-аналитического центра 
«Госзаказ» и регионального Совета муници-
пальных образований.

Единство  
теории  
и практики

Власть

татьяна петренКо

В ситуации не лучше оказа-
лись и автолюбители. Ливне-
вая канализация, не справляю-
щаяся с таким количеством 
воды, или полное её отсутствие 
на некоторых улицах превра-
щали их в импровизированные 
реки, которые оставалось толь-
ко «переплывать».

Напора стихии не выдер-
жала даже земля. Около четы-
рёх часов дня на Петровской 
набережной в областном цен-
тре сошёл грунт, существенно 
затруднив движение на этом 
участке. Прибывшие на место 
спасатели занялись откачкой 
воды, а коммунальщики в 
это время убирали грунт с 
проезжей части. Полностью 

очистить проезд удалось лишь 
к трём часам ночи, сообщает 
Управление по делам ГО и ЧС 
Воронежа.

Пока в Воронеже откачива-
ли воду, в Хохольском райо-
не тушили пожар. От удара 
молнии загорелась крыша 
одного из домов. К счастью, 
обошлось без жертв.

Причиной непогоды стал 
малоподвижный циклон, ко-
торый обосновался в регионе 
две недели назад. По сообще-
нию синоптиков, только за 
один день в областном центре 
выпала месячная норма осад-
ков. Улучшения погоды стоит 
ждать лишь в среду – уже 
днём выглянет солнце, а стол-
бик термометра поднимется 
до +26 градусов.

Во власти непогоды
в минувшее воскресенье мне пришлось 
оказаться в центре стихии. Зонт подвёл меня 
в самый нужный момент, просто отказавшись 
раскрываться. До дома оставалось несколько 
сот метров, которые пришлось преодолевать 
бегом под проливным дождём и по щиколотку в 
воде. По дороге встречались люди, безнадёжно 
прячущиеся под зонтики или жмущиеся на 
остановках в ожидании автобуса.



Владимир  ШУЛЬГИН

Раз задумался, как одним словом обозначить глав-
ную проблему современной России. «Кандидатов» 
много – от «безвременья» до «бессовестности» и «безду-
ховности». Каждое довольно точно отражает не только 
наши обстоятельства, но и нынешнее состояние всего 
«цивилизованного мира», давно живущего по законам 
потребления.

Однако для характеристики нашего положения, по-
жалуй, больше всего подходит понятие – бессознатель-
ность. Ведь что такое сознательность? Это умение раз-
бираться в окружающей действительности, способность 
отдавать себе отчёт в том, как надлежит действовать, 
понимать цену, которую придётся заплатить за те или 
иные намерения. Это способность принимать решения со 
знанием дела. А бессознательность – действия, которые 
человек совершает, не отдавая себе отчёта, что он делает, 
зачем и почему, к каким последствиям это приведёт.

Действия наших властей зачастую именно таковы, 
лишены всякого желания понимать реальность, раз-
бираться в последствиях.

Скажите, например, почему при курсе на поощрение 
рождаемости у нас нет реального контроля за так на-
зываемой трудовой миграцией? Почему мигрантам раз-
решено привозить свои семьи и теснить наших граждан 
в роддомах, больницах, школах? Почему никого не вол-
нует, что масса этих якобы «работников» не работает, 
а болтается «меж двор» по Питеру и Москве? Многие 
из них давно уже продают разное барахло у метро или 
попросту бандитствуют.

Почему не обращается внимания на зарубежную 
практику? В Объединённых Арабских Эмиратах, на-
пример, представителям «гостевых профессий» запре-
щено перевозить к месту работы свои семьи. Таксист-
пакистанец, хоть он и мусульманин, не имеет права 
даже носить головной убор такого же типа, который 
используют местные арабы. Есть контракт – работай, 
нет – возвращайся на родину. И третьего варианта не 
допускается. А уж принятое у нас ползучее укоренение 
и представить невозможно.

Были ещё в со-
ветское время пи-
сатели, которые по-
нимали, что нель-
зя ждать добра от 
расплодившегося 
племени идеологов-
м е н е д ж е р о в ,  м а -
скирующих свою 
б е с ч е л о в е ч н о с т ь 
очередным запад-
ным «единственно 
верным учением». 
Так, Василий Шук-
шин лишь сумрачно 
усмехался в своей философской сказке «До третьих 
петухов», когда описывал типичного деятеля, который 
делает вполне сознательную ставку на «крайне бесов-
ские течения современности», предвкушая от этого 
некую «пользу».

Вот ещё элементарные примеры бессознательно-
сти. Уже на бытовом уровне. В наших гастрономах 
буквально навязывают противозачаточные изделия, 
помещая их на самых видных местах. На автозаправоч-
ных станциях вовсю торгуют спиртным. Понятно, что 
ни первое, ни второе не способствуют «размножению 
народа российского». Попробуйте во французском 
супермаркете попросить пачку презервативов или 
купить на немецкой заправке бутылку пива! О водке 
и не говорю.

Пошлая музыка с омерзительными словами сегодня 
слышна отовсюду. По радио, телевидению почти невоз-
можно услышать настоящей русской классики, простых 
сердечных народных песен, которыми так славен наш 
народ. Опять же – почему радиослушатель Франции, 
Англии, Германии, Польши может по УКВ слушать 
музыку наших Римского-Корсакова, Чайковского, 
Рахманинова и других гениев, а мы нет? 

Есть у нас одна станция, передающая классическую 
музыку, однако там абсолютно господствует западная 
классика. Чтобы послушать русскую музыку, лучше 
«зайти» на национальные французские радиостанции 
либо на английские. Если русская музыка и представле-
на на наших станциях, то в основном лишь двумя-тремя 
повторяющимися именами. Особенно почему-то не лю-
бима наша национальная опера. Между прочим, стоит 
в поисковике запросить, например, «Пасхальную увер-
тюру» Римского-Корсакова или его оперу «Царская 
невеста», равно как и другие шедевры русской классики, 
и прочтёшь массу восторженных комментариев, среди 
которых мне запомнился такой: «Да благословит Бог 
русский народ, давший миру таких композиторов!»

Жаль, что русские всё никак не слышат добрых слов 
со стороны своих собственных начальствующих лиц.

Верхом бессознательности является политика на-
ших государственных людей в области народного про-
свещения. Настаиваю на этом тезисе, потому что при 
допущении обратного с неумолимостью следует, что 
целью нашего политического класса является... уни-
чтожение русской науки.

Почему зарплата преподающих докторов и канди-
датов наук по университетам колеблется в интервале 
от 10 до 25 тысяч рублей в месяц, тогда как зарплаты 
управленцев, как правило, в аудитории почти не за-
ходящих, измеряются сотнями тысяч рублей? Да ещё 
есть «невидимая часть айсберга» в виде бюджетного 
«распила», откатов за ремонты, аренды и т.п.?

По сути, мы сталкиваемся с эксплуатацией соци-
альной ответственности и совестливости профессоров, 
преподавателей.

Пройдитесь по коридорам университетских факуль-
тетов. Частенько встретите стенды с фотографиями 
40–60-летних преподавателей, безвременно ушедших 
в мир иной от нищеты и безнадёги, унеся в гроб планы 
своих не проведённых исследований, ненаписанных 
монографий. Прочтёте и сведения о том, что «кафедра 
вырастила» достойного специалиста, который теперь 
заведует лабораторией в США, учит чистой математике 
в Англии, ведёт биологические эксперименты в ФРГ, 
преподаёт в каком-нибудь африканском университе-
те, потому что там профессоров уважают и большую 
зарплату платят...

Неужели власти действительно не ведают, что тво-
рят? С течением времени в это допущение становится 
всё труднее верить, поскольку «всё течёт, но ничего не 
меняется». Бессознательность, помноженная на безот-
ветственность, пронизала сегодня всё и вся.

И всё чаще всё больше людей задаётся вопросом: а 
может быть, как раз ведают, что творят? И это не от-
сутствие сознания, а сознание такое, специфическое, 
направленное против своих? И народ наш хотят ввести 
в депрессивное состояние, чтобы русские на своей земле 
были опущены в безнадёгу и бесправие? А коли так, то 
и разговор с властью должен быть другой. 

Публикуется с разрешения  
«Литературной газеты».
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Властное  
бессознательное

- Владимир Наумович, суще-
ствует мнение, что мэр – это, 
прежде всего, хозяйственник. А 
значит, поле его деятельности 
– ЖКХ, дороги, пассажирский 
транспорт ну и городской мусор, 
куда же без него? На взгляд го-
рожанина, что бы вы определили 
в качестве самых болевых точек, 
на которые в обязательном по-
рядке должен отреагировать 
градоначальник?

- Если принять в качестве 
исходной позиции соображе-
ние, что в первую очередь мэр 
- это хозяйственник, то в числе 
важнейших проблем Воронежа 
я бы выделил дороги и транс-
портные сети. Если сегодня 
не заняться ими всерьез, то в 
ближайшее время городу гро-
зит перспектива встать в одну 
большую пробку. Понимаю, что 
во многом развитие транспорт-
ной сети – это компетенция не 
только мэра. Но город не может 
не быть участником (главным!) 
поиска решения столь важной 
задачи. Вторая болевая точка 
– состояние инженерных сетей 
в ЖКХ. Учреждения жилищно-
коммунального хозяйства 
убыточны, паразитируют на 
деньгах, которые могли бы по-
тратить на поддержание своей 
инфраструктуры, находятся 
в полукризисном состоянии. 
Надо бы назвать еще проблему 
архаичного жилья. Вообще, 
город - огромный. Живёт в 
высоком темпе. Сложности в 
таком мегаполисе возникали, 
возникают и будут возникать. 
И значит, мэру Воронежа необ-
ходимо оперативно реагировать 
на постоянно изменяющуюся 
ситуацию, искать решения за-
дач и принимать на себя колос-
сальную ответственность.

- Есть ли у мэра необходи-
мость создавать под эти цели 
новую команду? Кто в принципе 
может войти в команду градона-
чальника?

-Как всякий опытный че-
ловек глава города может 
включить в свою команду тех, 
кому он верит. В городской 
администрации, на мой взгляд, 
сегодня есть ядро, состоящее 
из работоспособных людей, и 
их необязательно менять. В 
интересах  мэра – сохранить 
профессионалов и улучшить 
их деятельность за счет об-
новления, привлечения новых 
эффективных людей.

- Что касается политиче-
ской роли мэра. Нет ли, на ваш 
взгляд, лукавства в самой по-
становке вопроса. Разве главе 
города нужно заниматься по-
литикой? 

 - Сегодня в прессе дебати-
руется вопрос: «Кто такой мэр 
крупного города - политик или 
хозяйственник?» На самом 
деле, мэры таких крупных го-
родов, как Нью-Йорк или Лон-
дон, даже не стремятся вникать 
в городское хозяйство. В пер-
вую очередь  они – большие 
политики. В наших условиях, 
мне думается, руководитель 
города  должен совмещать в 
себе оба качества. Конечно, 
удельный вес забот о городской 
среде превышает удельный вес 
забот о делах политических. 
Но давайте расширим немного 
подход и скажем: общественно-
политических. Глава города 
должен думать об обществен-
ных институтах, о вовлечении 
горожан в работу по улучше-
нию городской жизни, о пре-
вращении своей политики в 
публичную. Поэтому сказать, 
что мэр это только хозяйствен-
ник, - ошибка. Утверждать, 
что только политик – тоже 
ошибочно.

- Что можно сказать о взаи-
модействии городской и област-
ной администраций? Какой здесь 
может быть алгоритм?

-  Думаю,  что в  связке 
«губернатор-мэр» не может 

быть противостояний. Во 
многом это будет зависеть 
от понимания ими стоящих 
перед городом и областью 
задач. У нас есть «Стратегия 
социально-экономического 
развития Воронежской обла-
сти на период до 2020 года». 
И есть «Стратегический план 
социально-экономического 
развития городского округа 
город Воронеж на период 
до 2020 года». Если считать, 
что эти документы разумно 
очерчивают будущее региона 
(а надо сказать, что они совпа-
дают, совмещаются), то цели и 
задачи у губернатора и главы 
Воронежа – общие. Никаких 
противоречий между ними 
быть не должно. 

- Принимая то или иное реше-
ние, мэру предстоит опираться 
как на поддержку губернатора, 
так и на мнение горожан. К кому 
он может прислушиваться в пер-
вую очередь?

- Есть такое понятие, как 
экспертное сообщество. В пер-
вую очередь к выработке реше-
ния по любому вопросу следует 
привлекать людей, которые 
владеют знаниями, опытом в 
этой области на профессио-
нальном уровне. Для решения 
задач в жилищном хозяйстве, 
например, можно привлекать в 
качестве экспертов строителей, 
теплотехников, проектиров-
щиков и т.д. В нашем городе 
собрать экспертное сообщество 

несложно. Воронеж – разви-
тый город. У нас 40 вузов, а 
вузовская профессура - это уже 
элемент экспертного сообще-
ства. Плюс крупные объекты 
промышленности, культуры 
и др. 

Что касается обществен-
ных институтов, необходимо 
формировать объединения 
людей, слушать их мнения и 
принимать решения для того, 
чтобы вовлечь в реализацию 
всякого рода идей как можно 
большее число участников, 
создать альянс единомыш-
ленников. Наконец, то, с чего, 
наверное, следовало бы начать 
–  обратиться к управленче-
скому аппарату. Он не такой 
уж маленький и включает в 
себя администрацию горо-
да, администрации районных 
управ, муниципальные пред-
приятия, управляющие компа-
нии. Надо, чтобы каждый делал 
своё дело.  

- Коль уж заговорили о муни-
ципальных предприятиях, есть, 
на ваш взгляд, у мэра рычаги 
для того, чтобы улучшить их 
деятельность?

- Муниципальные предпри-
ятия нуждаются в серьёзном 
улучшении работы. Пример 
– деятельность теплосети, ко-
торой постоянно грозят какие-
то неприятности. Здесь нужна 
большая осмысленная работа. 
Давать советы с ходу невоз-
можно. Деятельность каждого 

предприятия требует специ-
ального изучения. 

 - Насколько важна для мэра 
публичность его работы? В ка-
кой степени глава города может 
быть открыт для общения с 
горожанами?

 - Удовлетворять интересы 
попросту любопытных людей 
не входит в обязанности мэра. 
Для решения этой задачи в 
Воронеже существует Обще-
ственная палата, обсуждение 
(публичное) различных во-
просов в которой неизбежно 
вызовет волну точек зрения. 
Есть ряд других общественных 
институтов, укрепляющих 
связь населения с аппаратом 
управления. Наконец, давайте 
возвратимся к экспертному 
сообществу. Если мэру удастся 
наладить с экспертным сообще-
ством прочные связи, это во 
многом будет отражаться на 
степени его публичности.

- Владимир Наумович, а что 
ждёт Воронежский государ-
ственный университет от нового 
мэра?

 - Вообще-то, то же, что все 
горожане. Но есть и особен-
ности.

Принято решение о про-
ведении в Воронеже весной 
будущего города большого 
международного форума уни-
верситетских городов. Наш 
университет выступит опера-
тором всей подготовительной 
работы. В числе участников фо-
рума ожидаются представители 
федеральной и региональной 
власти, известных научных и 
учебных организаций, крупных 
вузов. Все они соберутся в на-
шем в городе, и крайне важно, 
чтобы Воронеж показал себя, 
как удобный для жизни совре-
менный город, город-труженик 
и образовательная столица.

- «Удобный для жизни» – 
хорошее определение. Что вы в 
него вкладываете?

- В стратегии развития Во-
ронежа важнейшей целью де-
кларировано повышение уров-
ня и качества жизни, создание 
комфортных условий для насе-
ления. Этому должна служить 
вся деятельность городской 
администрации. В Воронеже с 
точки зрения комфорта обита-
ния есть пока большие слож-
ности. Они даже возрастают. 
На улице Шишкова, например, 
строится огромный жилой мас-
сив, но оттуда нет выезда, все 
прилегающие к этому микро-

району улицы плотно забиты 
транспортом. 

Определённые попытки 
улучшить ситуацию делаются. 
Но их недостаточно. Необхо-
димо, чтобы впредь любое из-
менение облика города осмыс-
ливалось и просчитывалось на 
века. Чтобы Воронеж продол-
жал свою историю красивыми 
зданиями, интересной плани-
ровкой. Что, например, сегодня 
можно назвать в числе истори-
ческих примет нашего города? 
Здание сельскохозяйственного 
института? Восстановленную 
Успенскую церковь? А ведь 
Воронеж - город старинный, 
хранящий бесчисленное мно-
жество исторически важных 
сведений. Никто пока всерьез 
не задавался этой темой. На-
деюсь, что у мэра будет интерес 
к возрождению исторических 
примет города.  

- Статус города-миллионника 
обязывает?

- Миллионный город – это 
и большой почёт, и в то же 
время – большая ответствен-
ность. Считаю, что сражение 
за звание миллионного города 
было вы играно обоснованно. 
Это – выход на первую линию 
российских городов. Помните, 
губернатор Алексей Гордеев 
опубликовал манифест «Во-
ронежское лидерство», и не все 
сразу оценили его значение. 
Однако такой подход заметно 
помог ускорению развития и об-
ласти, и города. Так, в 2012 году 
по общему рейтингу регионов 
мы заняли 24-е место, иначе 
говоря – выполнили одну из 
поставленных в декларации за-
дач: вошли в тридцатку лучших. 
По некоторым показателям 
Воронеж оказался ещё выше. 
Достаточно хорошо зарекомен-
довали себя в плане привлече-
ния инвестиций. У нас большая 
территория, и нам есть чем за-
няться. Обратите внимание на 
то, как живут люди в частном 
секторе. Да, у них появился газ, 
но это далеко не современные 
городские условия жизни. И это 
только одна из проблемных то-
чек, которую предстоит наравне 
с другими слабыми местами и 
привести в божеский вид. Это 
– предмет для размышления и 
принятия конкретных решений, 
из которых и состоит работа 
городской власти.

Беседу вели  
Наталья СтолповСкая, 

Елена ЗЕликова.

Город для жизни

Верхом бессознатель-
ности является поли-

тика наших государственных 
людей в области народного 
просвещения. При допущении 
обратного с неумолимостью 
следует, что целью нашего по-
литического класса является... 
уничтожение русской науки.

МНеНие

Кампания по выборам главы города Воронежа во-
шла в активную фазу. Так какого же градоначальни-
ка ждёт миллионный город?  Мэра-хозяйственника?  
Мэра-политика? Мыслями о роли главы города в 
его повседневной жизни, а также о его историче-
ской миссии  в беседе с журналистами «Коммуны» 
поделился почётный гражданин города Воронежа, 
председатель комиссии Общественной палаты Во-
ронежской области по экономическому развитию 
и инновационной политике, заведующий кафедрой 
экономики труда и основ управления Воронежского 
государственного университета, кандидат экономи-
ческих наук, профессор Владимир ЭйТингОн.

Владимир Эйтингон.

Вряд ли сегодня кого-
нибудь удивишь масштаб-
ными лесовосстанови-
тельными работами на 
Кожевенном кордоне. Они 
здесь кипят в любое время 
года, не прекращаются ни 
в лютую зиму, ни в период 
весенних паводков, ни 
жарким летом. 

Сергей КРОЙЧИК
Фото автора

Задачи перед лесниками 
поставлены конкретные: в 
ближайшие годы полностью 
расчистить кордон от горель-
ников, оставшихся после по-
жаров 2010 года, и подготовить 
плацдарм под посадки лесных 
культур.

На полное восстановление 
лесного массива уйдут годы, 
но если постоянно им не за-
ниматься, можно погубить и 
уцелевший лес, потому что на 
«мёртвых» участках велика 
вероятность распространения 
бактерий. 

- Со своими плановыми за-
даниями справляемся, некото-
рые выполнены с опережением: 
на 150 гектарах высажены со-
сна и берёза, ещё 30 гектаров 
подготовлено под осеннюю по-
садку, на 34 гектарах проведена 
уборка неликвида - всего нам в 
этом году предстоит очистить 
от горельника 50 гектаров. 
Спасибо воронежским аграр-
ному университету и родному 
лестеху за активную помощь, 
– рассказывает руководитель 
учебно-опытного лесхоза Во-
ронежской государственной 
лесотехнической академии 
Владимир Чеботарёв. – Ву-
зовский трудовой десант зани-
мается на кордоне расчисткой 
горельников и помогает нам 
ухаживать за молодыми хвой-
ными и лиственными культу-
рами, которые студенты же и 
высадили по весне. 

- А что за деревья? – инте-
ресуюсь. 

- Акцент делаем на листвен-
ные породы, что полезно и в 
противопожарном плане: ли-
ственный лес сдерживает огонь. 
Это наше совместное решение 
с Управлением лесного хозяй-
ства Воронежской области, с 
которым мы работаем в тесном 
контакте. Кстати, что касается 
противопожарных мероприя-
тий, то мы не только провели 
минерализацию лесных полос, 
установили аншлаги и шлаг-
баумы. Теперь у нас действу-
ет система видеонаблюдения 
«Балтика», позволяющая кон-
тролировать территорию кор-
дона в радиусе десяти киломе-
тров. Кроме того, мы занялись 

картографией, которая необхо-
дима для составления полного 
представления о лесничестве: 
что и где произрастает, в каком 
состоянии находится. Площади 
посадок, сами видите, солидные, 

теперь за ними серьёзный уход 
нужен, - продолжает знакомить 
со своими делами Чеботарёв. 

- Заниматься с посадочным 
материалом не так-то и просто, 
- поясняет Василий Ибраги-
мов, главный лесничий учебно-
опытного лесхоза ВГЛТА. – Ра-
бота достаточно кропотливая и 
затратная. К тому же недавняя 
жара существенно повлияла на 
приживаемость многих лесных 
культур. Поэтому, если потре-
буется, будем дополнительно 
заполнять погибшие участки 
другими лесными культурами. 
Благо у нас имеется свой по-
садочный материал. 

Не приходится забывать и 
о том, что это зона массового 
отдыха на природе. Вдоль по-
бережья Усманки расположены 
десятки турбаз и дач.

- КПП нашего лесничества 
чуть ли не ежедневно пересе-
кают более тысячи автомашин. 
Данные точные – сами учёт 
ведём. Представляете, какой 
транспортный поток! – про-
должает Василий Ибрагимов. 
– Ещё пару лет назад почти все 
эти базы отдыха были «мёрт-
выми», сейчас же ситуация 
иная, многие на кордон целыми 
семьями приезжают. А наша за-
дача – проконтролировать весь 
этот поток отдыхающих, дабы 
не допустить новых лесных по-
жаров. Напомню: при высоком 
пожароопасном классе въезд на 
кордон ограничен!

И зашумят деревьев кроны
Мы и природа | Площадь новых насаждений лесных культур  
на Кожевенном кордоне превысила 600 гектаров

Владимир Чеботарёв проводит замеры  
на обновляемых участках лесного кордона. 

КСтатИ
Минувшей весной на Кожевенном кордоне была проведена 
акция по развешиванию нескольких сотен скворечников и 
кормушек. идея принадлежит учебно-опытному лесхозу. 
Птицы ищут себе корм, поедают личинок, а значит, меньше 
распространяются вредители.
- Акция дала хорошие результаты, - рассказывает Владимир 
Чеботарёв. – Большинство скворечников были заселены, 
вывелись птенцы. Мы планируем акцию продолжать – надо 
же Кожевенный кордон новой жизнью наполнять!
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Также состоялся физиче-
ский пуск АЭС «Куданкулам» 
в Индии, а на следующий год 
должен быть запущен второй 
блок. На 100 процентах мощ-
ности - АЭС «Бушер.

Отдельно глава «Росато-
ма» остановился на объёме 
инвестиций в строящуюся и 
действующую нововоронеж-
ские станции. По словам Сер-
гея Кириенко, в прошлом году 
инвестиции составляли около 
20 миллиардов рублей, в этом 
году – около 28 миллиардов, 
в следующем планируется 
вложить ещё примерно 46 
миллиардов рублей. Начиная 
с 2014 года в несколько раз 
возрастёт объём средств на 
модернизацию действующих 
энергоблоков: 

-Это не только огромный 
объём инвестиций, но и се-
рьёзный запрос на рабочую 
силу, которую планируется 
задействовать на станции. 
В ближайших планах – в 
течение года дополнительно 
привлечь на площадку НВ 
АЭС-2 около полутора тысяч 
сотрудников, что связано с 
проведением основных работ 
по тепло- и энергомонтажу. 

По мнению Кириенко, ква-
лифицированный персонал 
для новостройки из других 
регионов приглашать не по-
требуется. Чтобы воплотить 
проект в жизнь, достаточно 
местных кадров, в том числе 
выпускников учебного Цен-
тра по подготовке специали-
стов для строительства атом-
ных объектов, созданного 
«Росатомом». Его пропускная 
способность – две тысячи 
человек в год.

Инвестиции «Росатома» 
– это также важный вклад 
в экономику региона, о чём 
говорил губернатор Алексей 
Гордеев. В свою очередь Алек-
сей Гордеев подчеркнул, что 
Госкорпорация «Росатом» на 
сегодняшний день является 
крупнейшим инвестором и 

работодателем на территории 
области. 

- Госкорпорация – круп-
нейший налогоплательщик, 
инвестор и работодатель в 
Воронежской области. Это 
позволяет региону разви-
вать свою экономику за счёт 
вклада в региональный ва-
ловой продукт и решать ряд 
важных социальных задач. 
В какой-то мере повышение 
заработной платы учителям 
стало возможным за счёт того, 
что на территории региона 
присутствуют предприятия 
«Росатома», - отметил он.

Глава региона поблаго-
дарил Сергея Кириенко за 
совместную работу, которая 
позволила улучшить социаль-
ную инфраструктуру города 
атомщиков.

-Нововоронеж преобра-
жается на глазах. Здесь стро-
ится современный стадион, 
который будет доступен всем 
жителям города атомщиков. 
В дальнейших планах - про-
должение совместного уча-
стия в решении проблем 
жилищно-коммунальной 
сферы города. И это наш 
совместный проект. Уве-
рен, что Нововоронеж будет 
одним из лучших малых 
городов и Воронежской об-
ласти, и всей страны благо-
даря совместным действиям 
«Росатома» и правительства 
Воронежской области, - от-
метил Алексей Гордеев.

После посещения строи-
тельной площадки состоялась 
рабочая встреча Сергея Ки-
риенко и Алексея Гордеева. 
На ней обсуждалось раз-
витие атомной энергетики в 
регионе, а также реализация 
соглашения о сотрудничестве 
между ГК «Росатом» и пра-
вительством Воронежской 
области. Сергей Кириенко 
пообещал, что все свои обя-
зательства перед Новово-
ронежем и Воронежской об-
ластью «Росатом» выполнит 
в полном объёме.

В режиме  
пускового объекта 
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«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Евгения Бурнос. Тел. 251-24-88

Права потребителей | Ответы на вопросы 
читателей подготовила Светлана АНДРЕЕВА, 
председатель Воронежской региональной 
общественной организации «Центр защиты прав 
потребителей» (г. Воронеж, ул. Челюскинцев, 136, 
тел. 276-48-73).
Не хочу возвращать

Купила диван. Стала его раскладывать и обнаружила де-
фект. Диван очень гармонирует с интерьером, поэтому возвра-
щать его я не хочу. Но и переплачивать за бракованную вещь 
тоже не резонно. Что я могу сделать в этой ситуации?

По Закону «О защите прав потребителей» вы можете по-
требовать от продавца (изготовителя, ИП, импортёра) на ваше 
усмотрение: устранения недостатков силами продавца (изгото-
вителя, ИП, импортёра), либо возмещения продавцом ваших 
расходов на устранение дефектов силами третьих лиц, либо 
уменьшения покупной цены вашего дивана, либо расторжения 
договора о купле-продаже и возврат денег.

В то же время законом предусмотрена санкция за нарушение 
сроков удовлетворения требований покупателя: за каждый день 
просрочки продавец должен уплатить вам пеню в размере 1 про-
цента от цены товара. 

«Всего лишь трещина!»
Купила мебель. Привезли и установили её вовремя. После 

ухода мастеров я обнаружила, что одна  ножка имеет трещину. 
Я позвонила в магазин с просьбой устранить недостаток. Мне 
ответили отказом, сказав, что за механическое повреждение 
магазин ответственности не несёт. Что мне делать?

По закону, после вашего звонка в магазин, в котором вы 
приобрели товар, оттуда должны были прислать специалиста, 
который провёл бы проверку качества для установления при-
чины дефекта. Но поскольку вам сразу отказали, то, скорее 
всего, продавец знал о дефекте и заведомо продал недоброка-
чественный товар. 

В этом случае вам надо обратиться к продавцу с заявлением в 
письменном виде в двух экземплярах с требованием проведения 
независимой экспертизы. Закон «О защите прав потребителей» 
предусматривает, что в случае спора о возникновении недостатка 
товара, продавец (изготовитель) обязан провести экспертизу за 
свой счёт. Экспертиза товара проводится в сроки, установленные 
для удовлетворения соответствующих требований потребителя 
и составляет, как правило, от десяти до двадцати дней.

Закон также предусматривает право потребителя присут-
ствовать на проверке качества товара или его экспертизе. Если 
потребитель не согласен с заключением эксперта, то он вправе 
провести свою экспертизу, но уже в судебном порядке. Все 
убытки, которые несёт потребитель, подлежат возмещению 
виновной стороной.

Кто оплатит?
Приобрёл в магазине кухню. Доставили в целлофановой 

упаковке, когда отрыл, то увидел, что мебель вся поцарапана. 
В магазине сказали – привозить им, а за чей счёт?

В случае обнаружения в товаре недостатков потребитель 
вправе требовать от продавца (изготовителя, ИП, импортёра) 
доставки крупногабаритного товара и товара весом свыше  
5 килограммов для ремонта, уценки, замены и (или) возврата.

При отсутствии продавца (изготовителя, ИП, импортёра) в 
месте нахождения потребителя, а также в случае неисполнения 
данной обязанности указанными лицами доставка и (или) воз-
врат указанного товара могут осуществляться потребителем. 
При этом потребитель вправе требовать от продавца возме-
щения понесённых  расходов, связанных с доставкой и (или) 
возвратом товара ненадлежащего качества. Потребитель должен 
предъявить документ, подтверждающий все расходы (погрузка, 
разгрузка, доставка).

Несмотря ни на что
Приобрёл стол, стулья и полочки. После того, как покупку 

привезли, я расписался в талоне, что претензий не имею, но, 
распаковав товар, увидел, что вместо стульев привезли табу-
ретки, а полочки - разного цвета. В магазине сказали, что раз 
я поставил подпись в доставочном документе, то и претензий 
теперь у меня не должно быть. Прав ли продавец?

В данном случае продавец не прав. Он обязан передать по-
купателю весь комплект товара одновременно,  в соответствии 
с условием договора купли-продажи о комплектности. Поэтому, 
ваш договор надо расценивать как неисполненный в срок. Поэто-
му вы имеете право потребовать: передать вам недостающий 
товар в разумный срок, соразмерно уменьшить покупательную 
цену либо отказаться от предоставленного товара и потребовать 
возврата денег и предъявить требование по выплате неустойки 
за нарушение сроков исполнения договора и даже компенсацию 
морального вреда.

Пенсия | Консультируют  начальники отделов  
и главные специалисты Управления Пенсионного 
фонда РФ в г. Воронеже.
Вернуть средства

Можно ли вернуть средства материнского капитала, ко-
торые первоначально были направлены на формирование 
накопительной части пенсии? 

Да, можно. Граждане, которые изначально выбрали такое 
расходование капитала, впоследствии могут от этого отказаться. 
Для этого нужно направить в Пенсионный фонд РФ заявление 
об отказе. Главное, сделать это до дня назначения пенсии.

Через несколько лет
Если семья намерена распорядиться средствами материн-

ского (семейного) капитала спустя несколько лет после по-
лучения сертификата, каков будет их размер?

Размер материнского капитала определяется датой подачи 
заявления на распоряжение средствами МСК, невзирая на то, 
когда был получен сам сертификат и какая сумма в нём указа-
на. Если семья решила отсрочить использование средств МСК 
на несколько лет, размер материнского капитала со временем 
будет только увеличиваться за счёт ежегодной индексации. 
Индексирован будет и остаток средств, если МСК использован 
не в полном объеме.

На что можно потратить?
Можно ли потратить материнский (семейный) капитал на 

покупку автомобиля?
Нет, законодательством такой вариант распоряжения мате-

ринским капиталом не предусмотрен.

Идёт ли в стаж?
Засчитывается ли матери период ухода за ребёнком-

инвалидом в страховой стаж?
Период ухода за ребенком-инвалидом засчитывается матери 

в страховой стаж наравне с периодами работы и (или) иной  дея-
тельности, за которые уплачивались страховые взносы, если им 
предшествовала и (или) за ними следовала работа. Расчёт пенсии 
за этот период производится исходя из стоимости страхового 
года. Это позволяет неработающим мамам детей-инвалидов 
формировать свои пенсионные права.

Право на помощь
Кто имеет право на получение набора социальных услуг?
Право на получение государственной социальной помощи 

в виде набора социальных услуг (НСУ)  имеют льготные ка-
тегории граждан, уже получающие ежемесячную денежную 
выплату:

- инвалиды войны, участники Великой Отечественной войны, 
ветераны боевых действий и члены их семей;

- инвалиды, в том числе дети-инвалиды;
- лица, награжденные знаком «Жителю блокадного Ленин-

града»;
- граждане, подвергшиеся воздействию радиации, и другие 

категории граждан в соответствии с Федеральным законом.

Весна 1929 года в Воронеже вы-
далась ранняя и скорая. День 
ото дня, как по команде, начали 

приседать, сутулиться под мартов-
ским солнцем большущие сугробы, 
что выстроились в ряд вдоль всей 
улицы Плехановской. Хотя с вечера, 
как солдат с развода заступал на свой 
пост, так и морозец схватывал начав-
шую было оттаивать землю и вновь 
стеклить лужи.

Днем, однако, из-под снега черно-
той обнажались тротуары. Остатки 
же сугробов, боязливо жавшихся к 
заборам и фундаментам домов, рас-
пускались, словно клубки пряжи, 
маленькими ручейками, которые 
впадали в большой и мощный ручей, 
катившийся по мостовой.

К концу апреля по воронежским 
улицам и проспекту Революции вов-
сю гуляли весенние ветры, поднимая 
клубы въедливой пыли. На задворках, 
из самых дальних углов, дворники, 
жильцы, служащие  совгосучреж-
дений мели, гребли все нечистоты, 
скопившиеся за зиму. На носу был 
Международный день солидарности 
трудящихся – 1 Мая. И встретить его 
надлежало при полном марафете.

«У нас здесь совершенная весна. Я 
пишу в мастерской при открытом окне. 
Весна в Воронеже недели на полторы 
опережает московскую, и деревья уже 
покрылись зеленым пухом. С каждым 
годом я внимательнее прислушиваюсь 
к первым шагам весны…» - так писал в 
столицу известный художник Сергей 
Романович другому художнику и сво-
ему другу Петру Митуричу. Отправил 
же он письмо из Воронежа 8 мая 1929 
года. Это был как раз тот самый день, 
когда на улицу Плехановскую, на то 
место, где располагалась площадь 
бывших Круглых рядов, начали за-
возить стройматериалы и деревянные 
конструкции. Здесь затевалась боль-
шая стройка – решено было возвести 
стационарный цирк. Разговоры об 
этом городские начальники вели уже 
давно. Действительно, в Воронеже, в 
городе с такими цирковыми тради-
циями – один Анатолий Дуров чего 
стоил! – и нет постоянного цирка. За-
дачу поставили серьезную: за полтора 
месяца возвести зрелищное здание на 
три тысячи мест. Минули сорок дней, 
и вот губернская газета «Коммуна» 
по этому поводу сообщала: «22 июня 

состоялось торжественное открытие 
цирка, на котором присутствовало 
свыше трёх тысяч  человек. После  
речей предгорсовета т. Дробовско-
го и представителя Центрального 
управления госцирками состоялось 
первое представление. Программа 
содержала ряд интересных номеров. 
Хорошее впечатление оставила работа 
с кольцами Брамсон. Вызвали вполне 
заслуженное одобрение зрителей 
акробаты. Особенно выделялась рабо-
та мальчика из группы «10-Океанос», 
который показал большие достижения 
акробатической техники. Очень тепло 
принимала публика велосипедистов 
Польди и музыкальных клоунов 
Танти. Талантливая игра Танти была, 
несомненно, одним из интереснейших 
номеров».

Кто этот мальчик, который «пока-
зал большие достижения акробатиче-
ской техники»? Никогда не думал, что 
узнаю имя и смогу восстановить его 
биографию, не попадись мне случай-
но воспоминания народного артиста 
СССР жонглера на лошади Николая 
Ольховикова.

Но все по порядку.
Отец Николая Ольховикова, Лео-

нид Сергеевич, начинал свою арти-
стическую карьеру ещё до октябрь-
ского переворота семнадцатого года 
в цирковых балаганах. Попал он и в 
семейную труппу – отец и две дочери 
– немецких артистов, плечевых акро-
батов Оцеанос. Потом через много 
лет, когда в 1926 году Ольховиков-
старший собирал группу акробатов, 
то встал вопрос: как её назвать? И тут 
ему пришла идея: а если «оцеанос» 
переиначить в «океанос»? 

Идею сочли удачной. 
На том и остановились. 
Николай Ольховиков вспоминал: 

«Отцу везло на одаренных учеников. 
После Папазова он взял ещё одного 
мальчугана, Георгия Виноградова, 
который вырос в замечательного ар-
тиста цирка, прыгуна по имени Юра 
Океанос.

В детстве я не раз слышал у нас в 
семье рассказ о том, как однажды в 
Воронеже к отцу подвели пацана лет 
двенадцати-тринадцати. Оказалось, 
что он уже имел приличную подготов-
ку: крутил заднее и переднее сальто, 
стоял на руках, свободно подтягивался 
на кольцах. К акробатике его при-
страстили старшие братья, рабочие 
вагоностроительного завода. Вечерами 

они занимались спортом в клубе имени 
Карла Маркса (из этого клуба на цир-
ковую арену пришло в 20-е годы много 
способной молодежи, в том числе и 
знаменитый клоун Мусля).

На следующий день Юрий привел 
мать и старшего брата (отец погиб 
на Гражданской). Мои родители рас-
сказали им, чему и как будут учить 
мальчика, кем он станет, когда овла-
деет цирковой наукой. Не утаили и 
о трудностях кочевой жизни. Потом 
все пошли во Дворец Труда, и там отец 
заключил по всей форме договор с ма-
терью Виноградова сроком на четыре 
года. Так началась цирковая жизнь 
ещё одного ученика отца, любимого 
ученика, можно даже сказать, члена 
нашей семьи. Георгий Виноградов на 
всю жизнь сохранил к моим родите-
лям чувство благодарности, уважения 
и любви. Мама до последних своих 
дней получала от него из каждого го-
рода, где он выступал, тёплые письма 
и подарки».

Георгий Виноградов, он же Юрий 
Океанос, был феноменальным акро-
батом. Это уже стало ясно на первых 
порах, когда он денно и нощно трени-
ровался и репетировал. Нет никакого 
преувеличения в его необыкновенных 
артистических способностях. Не раз 
и не два, а много раз глубокой ночью 
Юрка показывал «дяде Лёне», Леони-
ду Сергеевичу Ольховикову, то, что он 
освоил за предыдущий день. И всегда 

слышал от него: «Запомни: если чуть 
ли не во сне выполнил всё это, то 
наяву будешь делать, как бог».

Есть в цирковой акробатике замыс-
ловатый и даже чуточку смешной тер-
мин «флик-фляк». Слово французское 
и буквально означает «шлёп-шлёп». 
Так обозвали артисты-акробаты пры-
жок назад с двух ног, при этом спина 
должна быть прогнутая, опора – на 
прямые руки и после переворота сле-
дует приземлиться на обе ноги. При 
флик-фляке номер разделяется на 
две фазы полёта: до и после опоры на 
руки. Высшим достижением в данном 
случае считается исполнение до трид-
цати флик-фляков, что у профессио-
налов называется в «темп». «Коньком 
Виноградова были флик-фляки по 
кругу, - вспоминал народный артист 
СССР Николай Ольховиков. – Он вы-
полнял их так красиво – один в один 
– и с такой стремительностью, что глаз 
не в состоянии был различить фазы, из 
которых складывался прыжок. Юрий 
проделывал три полных круга этого  
сложного движения, а каждый круг – 
это двадцать флик-фляков. Выходит, 
что за один раз он подряд выкручивал 
целых шестьдесят. Виноградов обла-
дал просто уникальным запасом сил… 
Позднее он стал демонстрировать этот 
трюк (включая в композицию ещё и 
бланши – В.С.) на узкой круговой до-
рожке барьера, обрамляющего манеж. 
И по сей день живёт в цирковой среде 
воспоминание об этих молниеносных 
флик-фляках».

Известно, что маршал и герой 
Гражданской войны Климент Ефре-
мович Ворошилов был страстным по-
клонником циркового искусства (так 
же, кстати, как и Семён Михайлович 
Будённый). И потому он частенько 
бывал в Московском цирке на Цвет-
ном бульваре. Когда же на гастролях в 
столице оказывалась акробатическая 
группа «Океанос», то Ворошилов в 
обязательном порядке шёл на пред-
ставление. В антракте посылали за 
Виноградовым. «Легендарному пол-
ководцу нравился этот юный артист, 
такой искусный и ловкий, с приятным 
лицом, ладно скроенный и бойкий на 
язык», - вспоминал Николай Ольхо-
виков. Ворошилов одаривал паренька 
коробкой дорогих шоколадных кон-
фет, а он, в свою очередь, всех своих 
товарищей.

Виноградов-Океанос взрослел, 
успехами отличался не только на 

арене, но и в общеобразовательной 
школе. Всегда подтянут, хорошо одет 
(многие отмечали его щеголеватость), 
грубого слова от него не услышишь. 
Появились у парня и новые интересы: 
он увлёкся антиквариатом и собирал 
редкие книги о русской истории. Во 
всех городах, где приходилось ему 
бывать на гастролях, Юрий первым 
делом шёл в букинистический ма-
газин.

- Зачем тебе это надо? – удивлённо 
спрашивали его многие артисты.

- Как зачем? – не понимая вопроса, 
вопрошал Виноградов. – Как же жить 
и не знать, что за люди были наши 
предки…

Судьба вроде бы не обделяла нашего 
земляка славой, она по пятам ходила 
за ним следом. Но в конце концов 
оказалась злой мачехой: так нередко 
бывает с артистами, да и вообще с 
людьми творческими. Отвернулась 
от него удача. По каким-то причинам 
он ушёл из цирка, но с профессией не 
мог распрощаться. Стал выступать на 
эстраде, его номер назывался «Мачта 
смерти». Номер был действительно 
очень опасный: на двадцатиметровой 
мачте находилась крохотная площадка, 
на которой Юрий Океанос (он продол-
жал выступать под этим псевдонимом) 
влезал в мешок с прорезями для рук, 
завязывал его на своей макушке и, 
улучив момент, взмывал вверх, делал 
переворот и приземлялся на этой са-
мой крохотной площадке. Однажды, 
дело было на гастролях в Орджони-
кидзе (теперь Владикавказ), случилась 
беда – мачта не выдержала и рухнула. 
Врачи не верили, что артист выживет, 
но он каким-то чудом остался жив.

И вновь вернулся на эстраду. Ра-
ботал иллюзионистом, потом стал 
Федей Морковкиным – клоуном и 
любимцем детворы.

Вот и всё, что мы знаем о Георгии 
Виноградове. Единственное упо-
минание о нём есть в энциклопедии 
«Цирк»: там он только называется 
(правда, первым в списке) среди 
участников группы «Океанос». 

…Николай Ольховиков случайно 
узнал, что, оказывается, все эти годы, 
когда Юрий Океанос гастролировал 
по стране, он никогда не расставался 
с небольшой шкатулкой. В ней храни-
лась горсть воронежской земли. 

Он слишком рано уехал из Воро-
нежа, от родных и близких людей. И 
очень тосковал по ним.

Флик-фляки Георгия Виноградова
Цирковые истории | Во всех гастрольных поездках с ним была шкатулка с воронежской землёй

Георгий Виноградов –  
Юрий Океанос в начале своей 

артистической карьеры.

Виктор СИЛИН

вреМя МОлОдых

Праздничным концер-
том завершился госу-
дарственный экзамен 
выпускников отделе-
ния руководителей на-
родных хоров в Воро-
нежском музыкальном 
колледже  
им. Ростроповичей.

Людмила ЛЕБЕДЕВА

Выпускники представили 
свои дипломные работы ис-
полнением песен отечествен-
ных композиторов и русских 
народных. Все номера были 
красочно обыграны режис-
сурой, танцами и костюмами 
в традициях народного ис-
полнительства и фолькло-
ра Воронежской области. 
Звонкоголосое, раздольное, 
как воронежские просторы, 
пение хора и его солистов по-
казало понимание глубины 
русской хоровой культуры. 
Все песни, исполняемые 
выпускниками, изданы в 
рефератах и уже выпущены 
в семи сборниках «Русские 
народные песни».

Из семи выпускников 
пятеро получили оценку 
«отлично». Это Марина 
Сторожева (класс препо-
давателя Н.Н.Воронцовой), 
А н а с т а с и я  Го р б у н о в а 
(класс В.Д.Пожидаевой), 
Юлия Тарабарина и Ма-
рия Мирошникова (класс 
Н . К . М а с с а л и т и н о в о й ) , 
Светлана Уразова (класс 
Т.М.Ивановой). Два вы-
пускника – Сергей Деев 
и Юлия Соловьева – по-
лучили оценку «хорошо». 
Словом, отделение руково-
дителей народных хоров под 
руководством Заслуженного 
работника культуры России 
Натальи Массалитиновой 
блистательно подготовило 
выпускников к будущей 
работе.

Примечательно, что все 
выпускники получили и на-
значение. Например, Сергей 
Деев и Настя Горбунова в 
ансамбль областной филар-
монии «Держава»,  Марина 
Сторожева – хормейстером 
ансамбля «Весенние зори», 
хотя она же продолжает 
вести занятия фольклор-
ного ансамбля в одной из 
общеобразовательных школ 
Воронежа, Светлана Уразова 
направлена в ансамбль «Во-
ронежские девчата».

В лучших 
традициях

- Проект «Дети в больнице» 
относительно новый для на-
шего фонда, созданного ещё 
в 1999 году по инициативе 
генерального директора Ураль-
ской горно-металлургической 
компании Андрея Козицына, 
- рассказала перед церемонией 
открытия директор Благо-
творительного фонда «Дети 
России» Елена Устинова. – 
Реализуется проект с 2010 года, 
и за это время под патронажем 
«Детей России» создано пять 
детских игровых комнат – в 
Свердловской области, Баш-
кортостане и Северной Осетии. 
Если говорить коротко, то мы 
помогаем создавать в детских 
больницах, реабилитационных 
центрах игровые комнаты и 
комнаты психологической раз-
грузки. Причём каждая из них 
– это индивидуальный мини-
проект, в котором мы учиты-
ваем пожелания специалистов 
конкретного медицинского 
учреждения, чтобы каждая де-
таль была тщательно продума-
на и отвечала потребностям и 
медиков, и их маленьких паци-
ентов. Здесь, в Новохопёрске, 
мы по традиции постарались 
собрать все лучшие новшества 
современной восстанавли-
вающей и реабилитирующей 
медицины для детей. Главное, 
что такая домашняя, непри-
нуждённая, яркая обстановка 
даёт ребятишкам положитель-
ные эмоции и способствуют их 
выздоровлению. Ведь все мы 
понимаем, что болезни мало 
кто может избежать, но мы 
можем сделать так, чтобы наши 
дети переносили их легче и вы-
здоравливали быстрее.

На вопрос, не станут ли лиш-
ними новые заботы для персо-
нала отделения, - ведь тут и за 

детьми присматривать надо, и 
заниматься с ними, - старшая 
медсестра Валентина Казявина 
ответила категорично:

- Это не лишние заботы! Тут 
обстановка близка домашней. 
И малыши, и кто постарше 
найдут здесь занятие по душе 
и по возрасту: могут играть, 
рисовать, лепить, на шведской 
стенке заниматься, в сухом 
бассейне резвиться, разви-
ваться с помощью логических 
игр. Всё это у нас теперь с 
помощью фонда есть. Кстати, 
они и столовую нашу столами-
стульями для маленьких тоже 
обеспечили, и, говорят, стену 
тоже распишут…

Елена Устинова подтверди-
ла, что симпатичное сказочное 
панно, подобное тому, что в 
игровой комнате, в столовой 
обязательно появится. А рас-
пишет его вновь Оксана Подо-
башова – недавняя выпускница 
художественного училища из 
Новохопёрска.

- Благотворительный фонд 
«Дети России» сделал нам боль-
шой и очень серьёзный подарок, 
- сказал на короткой церемонии 
открытия игровой комнаты 
главный врач Новохопёрской 
ЦРБ Владимир Спесивцев. И, 
обращаясь к присутствующим 
родителям, добавил, – как про-
фессионал могу сказать, что 
фонд обеспечил комнату многи-
ми полезными развивающими 
материалами, здесь специали-
сты будут с вашими ребятами 
заниматься, и они же вам по-
могут советом, чтобы и дома вы 
продолжали эту работу…

После коротких приветствий 
всем пациентам вручили инди-
видуальные подарки от Ураль-
ской горно-металлургической 
компании.

Но на этом подарки от фон-
да «Дети России» не закончи-
лись.

Прямо на стадионе дирек-
тор Новохопёрской ДЮСШ 
Сергей Ерофеев и юные спорт-
смены с удовольствием де-
монстрировали свою новую 
гордость – настоящую армей-
скую палатку! Одну из двух, 
что фонд приобрёл и привёз  
спортшколе для организации 
летних детских лагерей.

- Мы каждый год на природе 
организуем оздоровительные 
лагеря в три потока человек 
по тридцать, - говорит Сергей 
Ерофеев. – Да не только для 
нас польза – никогда не жад-
ничаем, и в летние каникулы 
с другими лагерями делиться 
будем, а их у нас в районе всег-
да много организуется. Прежде 
закупали палатки китайские, 
вьетнамские, их еле-еле на пару 
сезонов хватило, а этим, как 
свидетельствует мой армей-
ский опыт, сноса нет. Сделаем 
к следующему лету двухъя-
русные кровати, и по 20 ребят 
в одной и столько же девчат в 
другой палатке смогут запросто 
устроиться. 

- Вы посмотрите, какой тут 
спортивный комплекс, стади-
он! Бассейн замечательный 
строится, - добавляет  Елена 
Устинова. – Видно, что люди 
– и глава района, и руководи-
тели организаций работают. 
Не ради галочки для юных 
новохопёрцев стараются. По-
могать таким партнёрам – одно 
удовольствие, потому что мы 
единомышленники, понимаем, 
что от того, в какой обстановке, 
с каким настроением растут 
наши дети, зависит их буду-

щее, будущее нашей страны. И 
когда к нам с просьбой помочь 
приобрести палатки обратился 
директор ДЮСШ, фонд согла-
сился помочь, ведь поддержка 
детского спорта – одно из 
направлений работы «Детей 
России».

- Да, мы уже больше года 
сотрудничаем, - продолжает 
Сергей Ерофеев. – Достаточ-
но вспомнить, какой замеча-
тельный праздник, настоящее 
спортивно-развлекательное 
шоу «Семь-Я» мы здесь с по-
мощью фонда организовали. 
Сейчас вместе подумываем, 
как сделать его ежегодным, да с 
участием  семейных команд из 
других районов Воронежской 
области…

- Там, где сами инициируют 
какие-то полезные и интерес-
ные начинания, там и работа 
идёт гораздо эффективнее, - 
говорит директор Благотвори-
тельного фонда «Дети России». 
– И я от себя могу добавить, 
что мы рассматриваем возмож-
ность поддержать здесь фут-
больный турнир. Ещё у нас есть 

интересный опыт привлечения 
к участию в таких фестивалях 
наших детей-стипендиатов 
фонда. Например, самая силь-
ная девочка планеты тринадца-
тилетняя Марьянна Наумова 
из Химок всегда с удоволь-
ствием участвует с показатель-
ными выступлениями. И сама 
девочка очень общительна, с 
удовольствием рассказывает 
сверстникам о пользе здорово-
го образа жизни, о том, как это 
здорово, занимается спортом. 
Юный шахматист Тимур Фах-
рутдинов из Верхней Пышмы, 
кандидат в мастера спорта уже 
в девять лет, вполне может 
провести с новохопёрскими 
ребятами и взрослыми сеанс 
одновременной игры. И де-
тишкам с творческими способ-
ностями фонд помогает. Пред-
ставьте, через наш ежегодный 
фестиваль «Алмазные грани» 
прошло уже 40 тысяч ребят, в 
том числе воронежцев. И мы 
будем продолжать развивать 
все направления нашей работы, 
так что это всё, можно сказать, 
только начало… 

Помогать и в счастье, и в беде
С места события | Благотворительный фонд «Дети России» открыл в Новохопёрской ЦРБ специальную 
детскую игровую комнату

Анастасия ЛИХАЧЁВА
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Полезное занятие по душе в новой игровой комнате найдётся детям всех возрастов.

СПРАВКА  «КОммУНы»
деятельность Благотворительного фонда «дети россии» осущест-
вляется как в рамках одноимённой президентской программы, так и 
собственных благотворительных программ.
Фонд поддерживает детские учреждения, помогает творческим 
коллективам, детям-инвалидам и сиротам, а также налаживает 
контакты с администрациями городов и с теми, в чьих силах помочь 
детям – руководителями предприятий, бизнесменами и другими 
заинтересованными людьми.
в 2011 году Благотворительный фонд «дети россии» стал первой 
в мире благотворительной организацией, принятой во всемирную 
Федерацию ассоциаций, центров и клубов ЮНеСКО. 

Что было сразу заметно: дети – от мала до велика 
– шли сюда с охотой. И неудивительно: такие яркие 
краски и самого кабинета, и его оборудования, и 
множества игрушек, конечно, выделялись на фоне 
даже очень аккуратной, чистой, современной обста-
новки детского отделения Новохопёрской ЦРБ. Тем 
более, накануне находящиеся здесь на излечении 
старшие мальчишки поучаствовали в «монтаже» на-
чинки игровой комнаты. И кто помладше хоть краем 
глаза, да заметили, что им назавтра готовят какой-то 
очень интересный сюрприз: игры и тренажёры, набо-
ры для детского творчества, мебель для занятий, а 
также разноцветные мягкие модули, маты и, конеч-
но, игрушки.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ЗАО «Землянское» реализует 

следующих сортов : 
Крастал (элита), чернозёмка-115(элита), 
Губернатор дона (элита, рС-2), Бирюза (рС-1), 
Северодонецкая юбилейная (рС-1, рС-2), Безенчукская-380 (рС-2).
КОНтАКтНые телеФОНы: 
8 (47372) 31-349; 31-233; 31-145; 31-263; 8-905-655-44-06.
E-mail: konovalova1954@list.ru

семена 
озимой пшеницы

Семена сертифицированы. 
Цена договорная в зависимости от объёма 

приобретения семян.

Реклама.

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализует элитные семена
урожая 2013 года

- озимой Пшеницы одесская 267
Самый стабильный сорт в ЦЧР. Отличается высокой морозо- и засухоустойчивостью. 

Один из наименее требовательных к условиям выращивания сортов,  
поэтому рекомендуется для худших предшественников. Эффективно окупает затраты 

на основные азотные удобрения и подкормку в засушливые годы. 

- ячменя Вакула

Семена оТСорТироВаны на ПнеВмоСТоле.
Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. Се
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Агроснабженческая  компаниялиц. №704478, рег. №тС50 выд. лиц. пал. адм. Вор. обл.

Воронежкомплект

ООО «Воронежкомплект» 
(официальный дилер компании AMAZONE) 
сообщает вам, что 
с 1 августа 2013 года вводится 

субсидия в размере
15 процентов 
на приобретение техники 
AMAZONE.
Подробности можно уточнить 
у менеджеров компании по телефонам:
(473) 263-28-59 доп. 1-58, 239-11-33.  

уважаемые 
коллеги 
и дорогие друзья!
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ОАО «Домостроительный  
комбинат»

проводит

заселение 
жилого 

дома,
расположенного по адресу:

ул.Ломоносова, 114/29 
(ул.ломоносова, поз.10).

Дата заселения – 
19.08.2013

Начало заселения –  
в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие  

документы.

Справки по тел. 
(473) 263-99-77,  
с 8.30 до 17.30.

реклама

поздравительная открытка
Председателю Воронежского 

областного совета профсоюзов
Алексею Васильевичу 

ОВчинникОВу – 
75 лет

Уважаемый Алексей Васильевич!
Исполком областного совета профсою-

зов искренне и сердечно поздравляет 
Вас с юбилеем. Безусловно, Вы - один из 
ярких авторитетных лидеров общественно-
политической жизни воронежского края. 

Во многом благодаря Вашей активной 
деятельности за последние четверть века 
в регионе удалось сохранить профсоюзы 
как самую массовую общественную орга-
низацию.

Желаем Вам крепкого здоровья, успехов 
в укреплении единства и сплоченности 
организаций профсоюзов Воронежской 
области, усилении их роли в защите прав 
и интересов трудящихся.

поздравительная открытка

Председателя Территориального 
объединения организаций профсоюзов 

Воронежской области 
«Воронежский областной совет 

профсоюзов» 

Алексея 
Васильевича

ОВчинникОВА
с 75-летним юбилеем 

сердечно поздравляет коллектив 
Воронежского областного 

спортивного клуба профсоюзов. 

Дорогой Алексей Васильевич!  
Желаем Вам крепкого здоровья,  

счастья, бодрости духа  
и спортивного задора,  

успехов в политической деятельности  
на благо развития и укрепления  

профсоюзного  
движения.

поздравительная открытка

С юбилеем!
Руководители учреждения  

«Воронежкурорт»  
и профсоюзных здравниц области 

(Д.Т. Шапотайло, В.А. Борисов,  
Н.В. Вериковская, В.И. Скурятин)  

поздравляют с юбилеем  
председателя  

Воронежского областного  
совета профсоюзов 

Алексея 
Васильевича 

ОВчинникОВА 
и желают ему на долгие годы  

здоровья, бодрости духа,  
неиссякаемой энергии, мира  

и благополучия.

поздравительная открытка

Сегодня, 6 августа, у Главного государственного инспектора безопасности  
дорожного движения Воронежской области 

Владимира Александровича 
ВеРЗилинА – 

день рождения, и мы имеем честь по-товарищески искренне  
поздравить его. 

Восемнадцать лет Владимир 
Александрович возглавляет об-
ластное ГАИ-ГИБДД. Такой факт, 
наверное, единичный и уникаль-
ный для всей России. Но у этого 
факта есть своя твёрдая основа. 
Высочайший профессионализм, 

компетентность, принципиаль-
ность, умение чутко держать руку 
на пульсе времени, глубокая по-
рядочность, человечность – вот 
слагаемые стабильного авторите-
та Владимира Александровича.

Желаем Вам, уважаемый Вла-

димир Александрович, крепкого 
здоровья, счастья, благополучия 
в семье, новых благородных свер-
шений на ответственном попри-
ще – ради порядка и дисциплины 
на наших дорогах.

Друзья.

В конце июля в информационно-справочную 
службу ООО «рВк – Воронеж» обратилась Та-
тьяна Олейникова, проживающая по адресу: 
ул. Ворошилова, 25. 

Женщина рассказала, что в их дворе 
появился мужчина, который, представляясь 
работником Водоканала, призывает  жителей 
приобретать  бытовые фильтры для очистки 
воды. При этом мужчина убеждает людей, что 
установка фильтров в квартирах воронежцев 
– обязательное условие муниципальной целе-
вой программы «Чистая вода». 

ООО «рВк – Воронеж» официально заявля-
ет, что продажу фильтров не осуществляет. Про-
фильной деятельностью ООО «рВк – Воронеж» 
является обеспечение горожан качественным 
и бесперебойным водоснабжением и водоот-
ведением.  

качество питьевой воды, поставляемой 
потребителям, соответствует нормативным 
требованиям СанПиН. 

- Производственная лаборатория пред-

приятия осуществляет ежедневный контроль 
качества питьевой воды по микробиологиче-
ским, органолептическим, радиологическим 
и обобщенным показателям, по содержанию 
неорганических химических веществ. контроль 
содержания в воде остаточного хлора произво-
дится ежечасно, - отмечает генеральный дирек-
тор ООО «рВк – Воронеж» Геннадий Иващенко. 

кроме этого, по информации пресс-службы 
администрации городского округа г. Воронеж, 
муниципальная целевая программа «Чистая 
вода» требований об установке фильтров в 
квартирах воронежцев не содержит. Данная 
программа направлена на повышение на-
дежности функционирования системы водо-
снабжения за счет реализации водоохранных 
мероприятий, повышение обеспеченности 
населения централизованным водоснабже-
нием и водоотведением, а также улучшение 
качества питьевой воды путем строительства 
новых и модернизации имеющихся систем 
очистки и обеззараживания.

ООО «РВК-ВОРОнеж» 
не пРОдает фильтРы

поздравительная  
открытка

Анастасию 
Валерьевну 

быРкА
поздравляем 

с днём рождения!
Желаем имениннице  
крепкого здоровья, 

семейного благополучия, 
творческих успехов  

в работе!  
Настя - талантливый,  

трудолюбивый, добрый  
и отзывчивый человек! 
Оставайся такой всегда!

Друзья, коллеги.

Ре
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Все НОВОсТИ
Воронежа 
и оБлаСТи
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Александр Таранцов, 
Олег Рубченков, Сергей 
Перов, Виктор Панфилов, 
Сергей Лимарев, Влади-
мир Ширшов, Владимир 
Гончаров, Александр 
Погорельских, Андрей 
Рожков, Андрей Булавин, 
Михаил Кулагин, Дми-
трий Назаренко, Алексей 
Лямин, Денис Исаенко…  
Им было чуть больше 
девятнадцати лет -  сол-
датам, до конца выпол-
нившим свой воинский 
долг и не вернувшимся 
с войны в Афганистане, 
Чечне и в других воен-
ных конфликтах.

михаил ВязоВой
г.Семилуки

Они вернулись в гранитном 
изваянии и собрали нас в ми-
нувшее воскресенье в сквере 
у проходной Семилукского 
огнеупорного завода.  Принять 
участие в открытии обелиска 
«Памяти павших во имя жи-
вых» пришли сотни жителей 
Семилук.

Взрослые и дети, родствен-
ники павших воинов и одно-
полчане  генерал-лейтенант 
Николай Сидорычев, полков-
ник Владимир Михайленко,  
руководитель спецподразде-

ления СОБР Алексей Климов, 
полковник Геннадий Попов, 
мать погибшего солдата Надеж-
да Дмитриевна Киселёва, глава 
администрации Семилукского 
муниципального района Ирина 
Кокорева.

Тишину минуты молчания 
взорвала медь  духового орке-
стра, упало белое покрывало, и 
взору предстал чёрный гранит с 
высеченными словами:

Вам -  павшим от пули, 
             сражённым фугасом, 
И в танке взорвавшимся 
                            боеприпасом,  
Ракетою сбитым 
          в горящей «вертушке», 
Гранатой последней 
               себя подорвавшим.

К концу митинга дождь не- 
ожиданно прекратился, но 
никто не спешил расходиться.  

Многие ещё долго молча стояли 
у монумента.  В районном Доме 
культуры в этот день состоялся 
концерт, на котором звучали 
патриотические песни.

Заметим, что памятник 
создан по инициативе обще-
ственности и на пожертвова-
ния руководителей предприя-
тий и жителей Семилукского 
района.

Во имя павших и живых

Ф
от

о 
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Помни, веруй, гордись!

Теперь в Семилуках есть чёрный обелиск с чёрным тюльпаном.



Воронежцы с первых минут 
приступили к решительным 
действиям и попытались рас-
тянуть оборону гостей, активно 
задействовав фланги, но она 
почему-то не растягивалась, 
хотя Соколов на левой бровке, 
а на правой – Нежелев были 
быстры, остры и настойчивы. 
Голкипер липчан Кобзев в 
броске выручил свою коман-
ду после выстрела Соколова 
и отразил мяч после удара с 
близкого расстояния Анти-

пенко. Воронежский вратарь 
впервые взял снаряд в руки 
по истечении получаса игры. 
Его гости не тревожили. Когда 
команды уже собирались на 
перерыв, «Факелу» удалось, 
наконец, открыть счет: после 
подачи углового Ревякин точно 
пробил головой.

После возобновления встре-
чи «Металлург» заиграл сме-
лее, вперёд были брошены 
дополнительные силы, но во-
ронежцы под непрерывным 
ливнем умело сушили игру и 
в контратаке забили второй 

гол. Соколов метров тридцать 
протащил белоснежный шар 
вдоль бровки и добился очеред-
ного углового удара. Комисов 
подал, а Антипенко головой 
переправил его в сетку. 2:0.  
Игроки «Металлурга» в долгу 
не остались. Настойчивый Кор-
тава, державший в напряжении 
защитников «Факела», сумел 
обыграть Татарчука и Хата-
женкова и неотразимо пробил 
в «девятку», но отнять победу 
у воронежцев гости не смогли. 
Наша команда уверенно довела 
матч до первой в сезоне победы 
и поднялась на восьмое место. 
Лидирует саратовский «Со-
кол», взлетевший в самое под-
небесье. После четырёх матчей 
у него три победы и ничья. У 
«Факела» - одна победа и три 

ничьих. Лискинский «Локомо-
тив» хоть и добыл одно очко в 
Рязани, но с последнего места 
так и не ушел.

Результаты матчей 4-го 
тура. «Сокол» (Саратов) - 
«Металлург-Оскол» (Ста-
рый Оскол) 1:1, «Металлург» 
(Выкса) - «Подолье» (Подоль-
ский район) 0:1, «Витязь» (По-
дольск) - «Динамо» (Брянск) 
3:1, «Авангард» (Курск) - 
«Спартак-2» (Москва) 2:3, 
«Зенит» (Пенза) - «Орел» 
(Орел) 2:0, «Звезда» (Рязань) 
- «Локомотив» (Лиски) 0:0, 
«Калуга» (Калуга) - «Тамбов» 
(Тамбов) 0:0. 

9 августа «Факел» поедет 
в гости к «Орлу», а железно-
дорожники дома сыграют с 
«Соколом».

Первая победа
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Металлург» (Липецк) 2:1

максим СКВорцоВ

В воскресенье целый день шёл дождь. Была неболь-
шая надежда, что к вечеру он прекратится, но он при-
пустил ещё сильнее. Футболистам пришлось играть 
в тяжелых условиях. Они, безусловно, старались, но 
многое не получалось. 

Не на кулаках выясняли, а 
на первом этапе Всероссийско-
го конкурса профессионально-
го мастерства. Мероприятие 
прошло для повышения уровня 
подготовки бойцов ОМОНа,  
кроме этого участники смогли 
обсудить передовые методики 
подготовки личного состава, 
поделиться опытом.

Конкурс стартовал со сдачи 
нормативов по физической 
подготовке. Затем члены орга-

низационного комитета опреде-
ляли лучшего в теоретических 
знаниях и практических навы-
ках по специальной огневой и 
медицинской подготовке. По-
сле чего конкурсанты соверши-
ли пятикилометровый марш-
бросок. Как сообщили в отделе 
информации и общественных 
связей Юго-Восточного ли-
нейного управления МВД 
России на транспорте, по ито-
гам конкурса лучшими в своей 
профессии стали бойцы из 
Воронежа.

Воронежский 
ОМОН – 
силы вагон!
Конкурс | В Воронеже бойцы спецподраз-
делений транспортной полиции выясняли, 
кто из них лучший

евгения дВорниКоВа

От теории – к практике.

КРИМИНАл

Яркие факелы в ночной тишине
В Воронеже за неделю неизвестные подожгли девять 

машин.
В минувшую пятницу список  жертв череды ночных под-

жогов, начавшихся 28 июля, пополнили стали сразу три авто-
мобиля - ВАЗ-2115, «Хонда» и «Вольво».

Первым около одиннадцати ночи четверга во дворе одного 
из домов по улице Хользунова вспыхнул ВАЗ-2115. Прибыв-
шие на место пожарные справились с огнём, повредившим 
салон автомобиля. Причина пожара устанавливается, сооб-
щает пресс-служба ГУ МЧС России по Воронежской области. 
Несколькими часами позже, около двух часов ночи, уже на 
Ленинском проспекте загорелась «Хонда». Салон автомо-
биля выгорел полностью, так же как и салон стоящей рядом 
«Вольво». На этот раз специалисты определили, что причиной 
возгорания стал поджог.

С 28 июля в списке сгоревших или повреждённых автомоби-
лей уже числятся «Тойота Раф 4», «Лексус», два «Мерседеса», 
«Фольксваген», «Грейт Вол Ховер» - всего одиннадцать машин. 
Как сообщил представитель пресс-службы УВД города Воро-
нежа, в шести случаях возбуждены уголовные дела по фактам 
поджогов. Сейчас в полиции отрабатывают различные версии 
произошедшего и ищут виновников.

Мария ЩЕГЛОВА.

Напомним, в рамках про-
екта «Андреевский флаг» в 
Воронеже был сшит  и 27 июля 
торжественно поднят в Пе-
тровском сквере, о чём писала 
«Коммуна», кормовой флаг 
ВМФ России. Не менее празд-
нично стяг спустили и переда-
ли Максиму Тарасову, автору 
историко-просветительского 
проекта «Колыбели россий-
ского флота». В  планах путе-
шественников  - спуститься по 
Дону до станицы Вёшенской, 
делая по пути остановки в 
местах, где находились Пе-

тровские верфи. Раньше ре-
бята думали оставить флаг в 
Санкт-Петербурге, но когда 
была получена президентская 
подпись,  решили вернуть его 
в Воронеж 

В следующем году Максим 
планирует собрать команду  
для проекта следующего года 
«Страна двух континентов».  
В планах  пройти по большим 
и малым рекам России до 
Приморья. И тоже под  Ан-
дреевским флагом.

Валерий ВАЛЕНТИНОВ.

Автограф от Путина
ПРОдОлжеНИе теМы

Вo врeмя пoсeщeния мoлoдёжнoгo фoрумa 
«Сeлигeр»  Прeзидeнт Рoссии Владимир Путин 
оставил автограф на Андреевском флаге, сши-
том и поднятом в Воронеже в канун Дня Военно-
морского флота.


